
@ámara 
Ciudad Real 

X Aniversario del Centro Europeo de 
Empresas e Innovación de Ciudad Real 

María Luisa Araújo 
visita las obras 
del Parque 
Empresarial 
"Vicente Buendía" 

Primeras 
Jornadas 
Nacionales de 
Técnicos de 
CEEls en 
Ciudad Real 

Juan Antonio 
León 
nombrado 
Hijo Predilecto 
de Ciudad Real 

El primer avión 
aterrizó en el 
Aeropuerto 
Don Quijote 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Empresa, La. 11/2007.



an o 

Experiencia y Tecnología 

• Estructuras Metálicas 
• Trasvases de Agua 
• Calderería y Torres Eólicas 

• Ingeniería de Detalle 

• Naves Industriales llave en mano 
(A partir de 1.500 m2 desde proyecto 

hasta el acabado final) 

www.anro.es 
902 50 21 91 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Empresa, La. 11/2007.



Edita 
Cámara de Comercio e Industria 
de Ciudad Real 

Tfno.: 926274444 

Tirada de 10.000 ejemplares gratuitos 
para los electores de la Cámara 
de Comercio e Industria 

Presidente 
Juan Antonio León Triviño 

Redacción y coordinación 
Cámara de Comercio de Ciudad Real 

Publicidad 
J&G Asociados. Camarín, 5. Bajo E 
13004 Ciudad Real 
Tfno. / Fax. 926 25 66 98 

Diseño y maquetación 
Cícero Comunicación 

ImprirTle 
Lince Artes Gráficas 
Polígono Carretera de Carrión 
Ciudad Real 

Depósito legal 
CR-999/91 

Sumario 
Año XVII N° 164 Noviembre/Diciembre 2007 

Cámara 

X Aniversario del Centro 
Europeo de Empresas e 
Innovación 
CEEI 

5 
María Lu isa Araujo visita el CE El de Ciudad Real ... . .. . .. . . . 8 

Cámara 

Juan Antonio León, 
nombrado Hijo Predilecto 
de Ciudad Real 
CEEI 

Jornadas Nacionales de Técnicos 

1 1 
de CEEls en Ciudad Real .. .. . .. . . .... . .. . ... . ... .. .. . 14 

Cámara 

El primer avión hace su aterrizaje 
en el Aeropuerto Don Quijote .. .. . . . . ...... .. . . . .... . .. 17 

CEEI 

María Luisa Araujo visita las 
obras del Parque Empresarial 
"Vicente Buendía" 
Formación CEEI 

19 
El CEEI organiza cursos en Ciudad Real y Alcázar de San Juan .. 23-24 

Formación Cámara 

Curso sobre Prevención de Riesgos Laborales y 
Jornada sobre el Estatuto del Trabajo Autónomo ... . .. ... . 26 

Colaboración Comex 

Internacionalización de la Pyme, características y 
apoyos a la empresa ... . ....... . . . ........ .. ...... . .. 27 

Colaboración 

Los productos orgánicos siguen 
ganando terreno en Alemania . . .. . . . . .. ............ . ... 30 

Colaboración CEEI 

Nuevo Plan General Contable para Pequeñas 
y Medianas Empresas .... . . ... ....... .. .. . . . ..... . . . . 34 
Medio Ambiente 

De los quince, España es quien menos cumple 
con el Protocolo de Kyoto .. ..... ... . . . .. . .. ..... ... . . . 36 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Empresa, La. 11/2007.



@ánlara 4 I Noviembre/Diciembre 2007 Opinión CiUlllulHn l L--_________________________ ---' __ ----' 

• 

• 

§) HIJO PREDILECTO 

El pasado 23 de noviembre, en un solemne acto, Juan 

Antonio León Tri viña, fue investido como Hijo Predilec

to de Ciudad Real. Según la definición de la Real Aca

demia Española de la Lengua, Predilecto es "lo preferi

do por amor o afecto especia/". Es decir que cuando una 

ciudad distingue a alguien con tal honor, es porque al

go grande ha ocurrido. Algo que avala tal singularidad. 

Siempre ligado al mundo empresarial, la trayectoria de 

Juan Antonio León es sobradamente conocida. Bastará 

con recordar aquí que ha estado presente, y de forma 

muy activa, en todos los grandes acontecimientos que 

han posibilitado el desarrollo económico y el crecimien

to de Ciudad Real. Su última acción, como es bien sabi

do, ha sido la creación del Aeropuerto D. Quijote. 

Cuando hace unos días era ungido solemnemente por la 

Alcaldesa, seguro que pasaron por su cabeza desde las 

más lejanas travesuras infantiles, hasta sus más hondas 

preocupaciones en la vida. Pensaría acaso que no tiene 

que arrepentirse de nada de lo hecho, pues lo hizo con 

la mayor dignidad. Habrá visto y oído muchas cosas 

Juan Antonio y habrá tenido que callar algunas. Habrá 

sabido de voluntades inquebrantables que se quebraban 

a las primeras de cambio. Pero, hoy por hoy, en el acto 

que nos ocupa, ha sabido del Amor y la Gloria con ma

yúsculas: ha sido distinguido por su ciudad por "Amor y 

Afecto Especia/". 
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Nemesio de Lara, Juan Antonio León Triviño, José María Barreda, Rosa Romero y Jesús Casanova. 

X Aniversario del Centro Europeo 
de Empresas e Innovación 
Se celebró en el Centro de Visitantes del Aeropuerto Don Ouijote 

CEEI Ciudad Real 

El pasado 23 de octubre tuvo lugar la celebra
ción del X Aniversario del CEEI Ciudad Real , un 
evento presidido por el Excmo. Sr. D. JOSÉ 
MARIA BARREDA, Presidente de la Junta de 

Comunidades de Castilla-La Mancha, celebrado en el Centro de 
Visitantes del Aeropuerto Don Quijote, y en el que se dieron ci
ta diferentes autoridades, personalidades y otros máximos re
presentantes institucionales y sociales de primer nivel de la Re
gión. Además del Presidente de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, asistieron al acto José Manuel Díaz Salazar, 
Consejero de Industria y Sociedad de la Información; Nemesio 
de Lara, Presidente de la Diputación de Ciudad Real ; Rosa Ro
mero, Alcaldesa de Ciudad Real ; Juan Antonio León Triviño, 

Presidente de la Cámara de Comercio, Juan Pedro Hernández 
Moltó, Presidente de CCM; Carlos Solchaga, Ex Ministro de 
Economía y Hacienda; el Presidente de la Asociación Española 
de CEEls, ANCEs, y el Presidente de CEEI Ciudad Real , entro 
otras autoridades. 

El acto comenzó con una bienvenida a los asistentes que 
continuó con la presentación de la ponencia magistral a cargo 
del Presidente de CCM, Juan Pedro Hernández Moltó, quien 
tras introducir al ponente y el tema de la ponencia magistral 
"Globalización e Innovación Empresarial" cedió la palabra al Ex 
Ministro de Economía y hacienda Carlos Solchaga. En su po
nencia magistral Carlos Solchaga hizo especial hincapié en la 
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Luigi Campiteli, Juan Pedro Hernández Moltó, José Manuel Díaz-Salazar, Carlos Solchaga y José Cano. 

importancia de la innovación en el sector empresarial como la 
única vía de competir y sobrevivir en un mundo cada vez más 
global izado. 

En su ponencia, Solchaga resaltó el cambio experimentado 
por la economía durante los últimos años, en el que están sur
giendo nuevos protagonistas como China, que han endurecido 
la competencia, y las cada vez más habituales inversiones inter
nacionales. En esta coyuntura, Solchaga subrayó que la Indus
tria está sometida a tremendas tensiones de competencia y que 
las empresas, para sobrevivir, han de saber incorporar la inno
vación , "pero no acudiendo a los bajos salarios, sino a la produc
tividad alta". Además, el ex ministro destacó la labor esencial que 
desarrollan las tecnologías de la información y las comunicacio
nes, "que se adaptan mejor a las estructuras horizontales que a 

las verticales por sus ventajas en el trabajo en red", y resaltó la 
revolución que ha traído consigo Internet y que aún le queda por 
explotar, y el desarrollo del estudio del genoma humano. 

Finalizada la ponencia, se analizó a través de un video el tra
bajo que el CEEI de Ciudad Real ha realizado en los últimos diez 
años con el objetivo de promover el espíritu emprendedor y la 
competitividad e innovación de las empresas ciudadrealeñas. 
1.100 proyectos empresariales puestos en marcha, 2.159 em
pleos generados y más de 137 millones de inversión inducida 
han sido algunos de los logros de este centro, reconocido en
tre los 180 mejores de Europa. Tras la proyección del video, se 
iniciaron las intervenciones institucionales. 

A continuación , tomó la palabra el Presidente del CEEI de 

A la izquierda, Carlos Solchaga en un momento de la conferencia. A la derecha, León Triviño le impone al Presidente Barreda la Medalla de Oro del CEE!. 
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Ciudad Real y anfitrión del acto, Juan Antonio León Triviño, 
quien destaco el apoyo institucional que ha recibido el CEEI y la 
buena situación de esta institución. Una prueba de la rentabil i
dad social de las inversiones realizadas es que las empresas 
instaladas en el CEEI han creado cinco empleos por cada 6.000 
euros invertidos. 

El Presidente de la Diputación Provincial , Nemesio de Lara, 
destacó la importancia del evento de conmemoración del X Ani
versario del CEEI de Ciudad Real para Ciudad Real , el hecho de 
que aterrizara, por primera vez, un avión en el Aeropuerto de 
Ciudad Real y la firma del Plan Especial del Alto Guadiana, y 
aseguró en su intervención que cree en un mundo de empren
dedores, "y gracias a ello es el éxito de CEE!". 

Por su parte, la Alcaldesa de Ciudad Real , destacó la creati
vidad , el dinamismo y la fuerza emprendedora que Ciudad Real 
está adquiriendo en los últimos años, gracias a su situación ge
ográfica y a las nuevas infraestructuras de comunicaciones, co
mo el aeropuerto, como enclave estratégico en todas las opera
ciones nacionales. 

El Presidente del CEEI , tras la lectura del Acta de la Funda
ción a cargo de su Secretario, José Cano, impuso al Presidente 
Barreda la Medalla de Oro del CEEI , otorgada en reconocimien
to a su colaboración y apoyo al CEEI de Ciudad Real. Con este 
reconocimiento desde el CEEI se pone en valor el esfuerzo que 
el Presidente José María Barreda ha hecho por esta iniciativa y 
por la defensa de proyectos como el del aeropuerto. 

El Presidente del Gobierno Regional tomó la palabra asegu
rando que esta Reg ión es una tierra en pleno despegue utilizan
do el símil del aeropuerto del Campo de Calatrava, en el que ya 
se han llevado a cabo las primeras pruebas de vuelo. "Como 
verdaderos descubridores de horizontes hemos sabido con
quistar el nuestro" y aseguró que en esta Comunidad Autónoma 
hay una gran efervescencia, un hecho que, era impensable ha
ce tan sólo unas décadas. Como impensable era que pudiera 
contar con infraestructuras como el Aeropuerto Don Quijote, 
que todos querrán recordar cuando sea un ejemplo de activi
dad, dinamismo y riqueza. 

Barreda, recordó que hace cuatro décadas era impensable 
que una tierra como la ciudadrealeña pudiera celebrar actos co
mo el organizado por CEEI Ciudad Real. Un logro que se ha he
cho posible gracias a la "efervescencia y ebullición" de los em
prendedores y los empresarios. 

Siguiendo la línea marcada por muchos de los presentes en 
el evento, se alegró al confirmar que Castilla-La Mancha ha de
jado atrás "todo tipo de prejuicios y complejos para conquistar 
su propio futuro, como ha hecho el CEEI". El presidente subra
yó que la región ha creído en sí misma y que por esta razón su 

~o 

El Presidente del Gobierno Regional, José María Barreda, el Consejro de Industria, 
José Manuel Díaz -Salazar, el Presidente de la Diputación, Nernesio de Lara, y el 
Subdelegado del Gobierno, Miguel de la Cruz, junto con el Presidente del CEEI, 
Juan Antonio León Triviño y el Director del rnisrno, Günther Lorenz. 

Vista general del acto en el Centro de Visitantes del Aeropuerto Don Quijote. 

futuro depende de sí misma, "dejando atrás todo tipo de com
plejos, hemos sabido conquistar y construir nuestro futuro". 
Añadió que Castilla-La Mancha ha comprendido la coyuntura 
económica favorable actual y que "estamos sabiendo aprove
char y debemos aprovechar". 
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La Vicepresidenta Segunda del Gobierno 
Regional visita el CEEI de Ciudad Real 
La Vicepresidenta Segunda y Consejera de Economía y Hacienda, María Luisa Araujo, 
ha visitado el CEEI de Ciudad Real junto al Delegado de la Junta José Fuente 

La vicepresidenta de Castilla-La Ma~cha, junto a Juan Antonio León, José Fuentes, Günther Lorenz y Manuel Roque. 

El Presidente del CEEI de 
Ciudad Real y de la Cá
mara de Comercio , Juan 

CEEI Ciudad Re.1 Antonio León Triviño, ha 
agradecido la visita de la Vicepresidenta 
Segunda del Gobierno Regional y Conse
jera de Economía y Hacienda y del Dele
gado de la Junta en Ciudad Real , José 
Fuentes, a quienes ha tenido la oportuni
dad de presentar los resultados del traba
jo del CEEI durante estos 10 años y los 
nuevos proyectos y programas que CE(!f 
Ciudad Real va a emprender. 

La Vicepresidenta Segunda del Go-

bierno Regional ha felicitado al CEEI de 
Ciudad Real por sus 10 años de vida y 
por los resultados obtenidos, ya que gra
cias a su labor, se han creado 468 nuevas 
empresas y se han puesto en marcha 722 
proyectos de ampliación o diversifica
ción . Especial mención hizo de los pro
gramas desarrollados por CEEI dirigidos 
a apoyar a las mujeres empresarias y a 
los jóvenes emprendedores, y a fomentar 
la innovación empresarial. 

Así mismo, felicitó al CEEI por el ro
tundo éxito del acto de conmemoración 
de su décimo aniversario, en el que se 

impuso la medalla de oro del CEEI de Ciu
dad Real , al Presidente de la Junta de Co
munidades de Castilla-La Mancha, D. Jo
sé María Barreda, y al que asistieron más 
de 700 empresarios, emprendedores, au
toridades y representantes de diversas 
instituciones de toda la región . 

Durante su visita al CEEI de Ciudad 
Real , la Vicepresidenta ha pedido la cola
boración y ayuda del CEEI de Ciudad Re
al, "por ser pionero y el decano de los CE
Els de la Región", en el desarrollo de dos 
importantes proyectos regionales, como 
son la FACTORíA DE EMPRENDEDORES 
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La Vicepresidenta y el Delegado de la Junta en Ciudad Real recorrieron las instalaciones del Parque Empresarial 

y la RED DE BUSINESS ANGELS DE 
CASTILLA-LA MANCHA, ambos compro
misos directos del Presidente Barreda. 

Por último, la Vicepresidenta y el De
legado de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha en Ciudad Real , han 
recorrido las instalaciones del Parque 
Empresarial de Ciudad Real , propiedad 
de la Cámara de Comercio y gestionado 
por CEEI , en donde en la actualidad hay 
20 empresas innovadoras, encontrándo
se al1 00% de su ocupación, y por el que 
ya han pasado 54 empresas que han ge-

Para el Presidente del CE El, 
Juan Antonio León T riviño, 
la visita de la Vicepresidenta 
supone la reafirmación 
'de la apuesta que desde 
el Gobierno Regional se 
hace por los emprendedores 
y una muestra más 
de la magnifica colaboración 

nerado 380 empleos. 

Para el Presidente del CEEI , Juan An
tonio León Triviño , la visita de la Vicepre
sidenta supone la reafirmación de la 
apuesta que desde el Gobierno Regional 
por los emprendedores, y una muestra 
más de la magnifica colaboración y del 
apoyo que CEEI Ciudad Real recibe del 
Gobierno del Presidente Barreda, com
prometido con la creación de empresas, 
con el desarrollo y la competitividad de 
las empresas, en especial de las Pymes, y 
con la innovación empresarial. 
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Juan Antonio León, nombrado 
Hijo Predilecto de Ciudad Real 
Agradeció este magnífico regalo añadiendo que él"sólo era un empresario ll 

El acto tuvo lugar en el Salón de Plenos del Ayuntamiento y contó con un gran número de invitados. 

El Presidente de la Cámara de Comercio 
e Industria de Ciudad Real y de uno de 
los más ambiciosos proyectos de la re
gión, la sociedad Aeropuerto Don Quijo
te, recibía, en un emotivo acto y de las 
manos de la alcaldesa Rosa Romero , la 
medalla y el pergamino histórico que le 
confieren el título de Hijo Predilecto de la 
ciudad. 

Reconoció que es el acto que más le 
ha emocionado porque estaba envuelto 
por el reconocimiento de sus paisanos. 
Afirmó que quedarían para siempre en su 
memoria las palabras de sus amigos y 
padrinos, Francisco Gil-Ortega, Lorenzo 

Selas y Luis Arroyo, quienes gestaron 
sus conocimientos, señaló. 

Juan Antonio León agradeció a todos 
este magnífico regalo, añadiendo que él 
"sólo era un empresario". Sobre sus lo
gros económicos aseguró que había sa
bido elegir un buen equipo, lo que le ha
bía permitido llevar a cabo proyectos ta
les como la internacionalización de la Cá
mara de Comercio, la constitución del 
CEEI , la aduana y el primer aeropuerto 
privado de España con uso público. 

El nombramiento de Hijo Predilecto 
comenzó a ganárselo desde que creó su 

primera empresa, trabajando con ahínco 
para sacarla adelante. "Fueron años du
ros", comentó León Triviño, y a continua
ción, pidió perdón a sus hijos y esposa 
por el poco tiempo que les había pOdido 
dedicar. Dijo: "Lo mejor que me ha pasa
do ha sido conocer a mi mujer, Lola, y 
mis hijos son la mejor inversión que he 
hecho". 

El reconocimiento de sus hijos quedó 
patente a través de una carta, que leyó su 
hija Dolores León, en nombre de los tres 
hermanos, en la que reconocían el reflejo 
de las enseñanzas de su padre en los 
principios y valores éticos que los avalan 
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actualmente como personas. 

"Cuando luchabas por lo que creías -
incluso por batallas perdidas -, aprendi
mos a luchar por lo que creemos; cuan
do cumplías con tus responsabilidades, 
aprendimos a asumir compromisos; 
cuando te preocupabas por tus amigos 
tanto sanos como enfermos, aprendimos 
a estar en los momentos buenos y malos 
con quienes queremos; y cuando sufrías 
por la pérdida de tus seres queridos, 
aprendimos a valorar el tiempo y la vida". 

León Triviño mencionó los tres moto
res económicos que han contribuido al 
desarrollo de la ciudad. La universidad, 
como pilar intelectual para la formación y 
el crecimiento cultural y laboral; el AVE, 
transporte vital "para poner a la ciudad en 
el mapa del mundo"; y el aeropuerto que 
"será el tercer motor que de manera defi
nitiva, ubique a Ciudad Real en el mundo 
moderno y global en el que nos encontra
mos". 

El presidente de la Cámara aseguró 
que el Aeropuerto de Ciudad Real ha sig
nificado para él , la "gloria y el infierno al 
mismo tiempo" sobre todo en su inicio. Y 
como señaló posteriormente en su dis
curso, el padrino del acto y ex - alcalde de 
Ciudad Real , Lorenzo Selas, "no ha sido 
un camino de rosas y a veces además de 
ser difícil se es incomprendido". 

La alcaldesa de Ciudad' Real , Rosa 
Romero, resaltó que "Ciudad Real sabe 
ser generosa hacia quienes la honran y 
engrandecen". Definió el aeropuerto co
mo el proyecto más importante que la 
ciudad pOdía soñar. Una infraestructura 
erguida gracias a la constancia, tesón y 
confianza en las posibilidades de nuestra 
tierra, pero sobre todo, el amor y profun
do apego que Triviño siente hacia la ciu
dad. 

Por su parte, el ex - alcalde, Francis
co Gil - Ortega, destacó la personalidaa. 
de Juan Antonio León en la capacidad de 
trabajo y desinterés para elevar la calidad 
de vida de la ciudad que le vio nacer, de- De arriba a abajo intervenciones de Lorenzo Selas. Luis Arroyo y Dolores León. 
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Juan Antonio León en el momento de recibir, de manos de la alcaldesa, la medalla y el diploma que le acreditan como Hijo Predilecto de la ciudad. 

finiéndole como un hombre grande de 
corazón y sencillo en su forma de ser. Lo
renzo Selas, también ex - alcalde de Ciu
dad Real , leyó la carta del presidente re
gional, José María Barreda, en la que se 
le reconocía como "uno de los mejores de 

los nuestros". Destacando, posterior
mente, la trayectoria del homenajeado en 
una sociedad en la que no era fácil des
arrollar proyectos. 

Finalmente, el tercer padrino, Luis 

Arroyo, ex - rector de la UCLM, también 
valoró el compromiso de León con el 
desarrollo ubicándole en un grupo de 
"autodidactas" que impulsaron el avance 
de la ciudad y expresó su deseo de sacar 
el máximo partido al aeropuerto. 

Todos los representantes políticos, económicos, culturales y sociales de Ciudad Real estuvieron presentes en este emotivo acto. 
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Jornadas Nacionales de Técnicos 
de CEEls en Ciudad Real 
A ellas han asistido 100 técnicos y directores de los 23 CEEls españoles 

CEEI Ciudad Rttal 

Es la primera vez que se 
celebran estas jornadas 
de cooperación entre los 
técnicos de los CEEls es-

pañoles, a las que han asistido 100 técni
cos y directores de los 23 CEEls españo
les, que han intercambiado durante dos 
días experiencias, conocimientos, herra
mientas, metodologías y técnicas de tra
bajo desarrolladas por cada uno de los 
CEEls. 

CEEI Ciudad Real ha sido elegido co
mo sede para albergar estas importantes 
jornadas, confiándosele su organización, 
por su trayectoria a lo largo de estos diez 
años y su dinamismo e involucración en 
la Asociación Nacional de CEEls. Estas 
primeras jornadas nacionales han su
puesto un magnífico foro y lugar de en
cuentro permitiendo a los técnicos de to
dos los CEEls un mayor conocimiento 
personal entre ellos y trabajar en las líne
as estratégicas de futuro de los CEEls. 

Durante el primer día, se organizó un 
espacio de muestras, en donde los técni
cos tuvieron la oportunidad de recorrer 
los stands de los 23 CEEls, en donde ca
da CEEI presentó sus proyectos y herra
mientas de apoyo a emprendedores y 
empresas innovadoras. Y ya por la tarde, 
los técnicos de los CEEls desarrollaron 
técnicas de trabajo en grupo y entornos 
colaborativos, con el fin de mejorar su 
conocimiento mutuo y el desarrollo y co
ordinación de proyectos en red. 

Al día siguiente, se constituyeron sie' 
te grupos de trabajo, donde los técnicos 
de los CEEls desarrollaron conjuntamen
te nuevas iniciativas innovadoras, que 

El Presidente de CEEI Ciudad Real. Juan Antonio León. agradeció al Ministerio y a ANCEs la confianza que ha
bían depositado en CEEI Ciudad Real para organizar estas importantes jornadas. 
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En el acto de clausura se entregaron los premios al mejor proyecto de creación de empresa innovadora de base tecnológica (EIBT) ya la mejor trayectoria de una EIBT 

servirán de base para definir las líneas es
tratégicas de ANCEs para el 2008. 

La clausura de las las JORNADAS 
NACIONALES DE TÉCNICOS DE CEEls, 
estuvo a cargo de la Directora General de 
Política de la Pyme del Ministerio de In
dustria, Dª María Callejón, acompañada 
del Presidente de los CEEls Españoles D. 
Jesús Casanova y del Presidente del CE
El de Ciudad Real, anfitrión de las Jorna
das, D. Juan Antonio León Triviño. 

Para el presidente de la asociación 
nacional de CEEls, el desarrollo de estas I 
Jornadas Nacionales de Técnicos de CE
Els han sido muy positivas al permitir co
hesionar mucho los equipos de los dis
tintos centros, "10 cual va a generar unas 
sinergias futuras muy importantes", y fe
licitó al CEEI de Ciudad real por la magní
fica acogida y organización. 

Por su parte, el Presidente de CEEI 
Ciudad Real , Juan Antonio León, agrade-

ció al Ministerio y a ANCEs la confianza 
que habían depositado en CEEI Ciudad 
Real para organizar estas importantes 
jornadas, que han permitido convertir a 
Ciudad Real durante tres días en la capi
tal española y europea del espíritu em
prendedor, la creación de empresas y la 
innovación. 

La Directora General de Política de la 
Pyme del Ministerio de Industria, Dª. Ma
ría Callejón, resaltó la importancia de 
compartir en un encuentro los conoci
mientos de todos los CEEls y vaticinó un 
futuro repleto de colaboraciones fructífe
ras con "un colectivo pequeño, pero que 
merece mucho la pena que se conozca". 

María Callejón expresó el compromi
so del Ministerio de Industria con la In
vestigación, el Desarrollo y la Innovación. 
Por ello, se dedica el 50 por ciento de su 
presupuesto, que asciende a 8.000 millo
nes de euros, en este apartado. Además 
anunció la entrada en vigor del Plan Na-

cional de I+D+i 2008-2011 , en el que es
tán trabajando numerosas direcciones 
generales de varios ministerios. 

En especial resaltó el programa Jóve
nes Empresas Innovadores, dirigido a 
empresas de menos de seis años que 
destinen más del15 por ciento de su pre
supuesto y del 35 por ciento del personal 
en tareas de I+D+i. A este programa se 
destinará una partida presupuestaria no 
inferior a diez millones de euros y ayuda
rá a no menos de 67 empresas, las cua
les podrán recuperar un 50 por ciento de 
su gasto en investigación hasta un tope 
de 150.000 euros. 

En el acto de clausura, se entregaron 
los premiOS al mejor proyecto de crea
ción de empresa innovadora de base tec
nológica (EIBT) y a la mejor trayectoria 
de una EIBT, así como a la mejor pro
puesta de trabajo fututo en los CEEls des
arrollada por los técnicos a lo largo de las 
jornadas. 
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La Cámara de Comer cio de Ciudad 
Real promueve en cada lugar los 
intere es de la sociedad a través 

de la empre as. 

Porque ea cual ea el tipo 
y el tamaño de tu empresa, 
forma parte de la Cámara. 

Con todo us beneficio y ventajas: 
Servicio, Formación, Consulta , 
Innovación, Certificación Digital, 

Comercio Exterior ... 

COl11pruébalo. E stá en tu Cámara. 

CáUlara de Ciudad Real 
Calle La nz8 , 2 1300 1 TUDAD RE L 
Te\. 926 27 c~ .j. ·U - Fa, 926 25 38 13 
info (l.camararr.org - www.cul11aracr.org 

@ámara 
Ciudad Real 

@ontigo 
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Pista del Aeropuerto Don Quijote, lista ya para recibir las aeronaves. 

El primer avión hace su aterrizaje 
en el Aeropuerto Don Quijote 
Para verificar que las instalaciones se encuentran calibradas adecuadamente 

La Puesta en Explotación de un Aero
puerto exige, entre otras muchas activi
dades, el diseño de unas maniobras es
tándares completas, tanto para vuelo vi
sual como para vuelo instrumental. 

El diseño de las maniobras no se limi
ta a las proximidades del aeropuerto sino 
que llega hasta el entronque con todas las 
aerovías que circundan el aeropuerto, ae
rovías por las que las aeronaves son con
troladas al volar entre dos puntos deter
minados. 

Una vez diseñadas las maniobras, se 
han elaborado las correspondientes Car
tas Aeronáuticas por las que los coman
dantes de las aeronaves se guían para lle
gar a cada aeropuerto. 

Las maniobras diseñadas han sido 
estudiadas y aprobadas provisionalmente 
por personal operativo de la Dirección de 

Navegación Aérea de AENA, tras lo cual 
se procede a la contratación de una em
presa especializada que inicialmente 
comprueba la idoneidad de las Cartas Ae
ronáuticas y posteriormente verifica en 
vuelo, la viabilidad de las maniobras y el 
correcto funcionamiento de las rad ioayu
das instaladas para los vuelos instrumen
tales. 

En concreto: 
1-. El avión laboratorio procederá a la 
aproximación al aeropuerto , en su senti
do más amplio entendido como desde la 
aerovía correspondiente, a través de to
das las rutas establecidas, realizando es
trictamente las maniobras y verificando 
que se pueden real izar en condiciones 
óptimas de seguridad. 

InCluye aproximaciones visuales y 
aproximaciones instrumentales apoyán
dose en el VOR-DME instalado, calibran-

do la instalación. 

El objetivo es verificar que cualquier 
piloto que cumpla las maniobras publica
das va a situarse en la posición adecuada 
para proceder al aterrizaje. 

También se verificará que las manio
bras de aterrizaje frustrado (maniobras a 
realizar en caso de no poder realizar el 
aterrizaje por cualquier caso) se han dise
ñado adecuadamente para cada circuns
tancia. 

2 •. El avión laboratorio procederá a 
realizar la maniobra de calibración del 
ILS, lo que supone la aproximación final 
e incluso aterrizaje. 

El objetivo es verificar que las instala
ciones se encuentran calibradas adecua
damente de forma que el aterrizaje pueda 
hacerse en las condiciones de visibilidad 
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Vista aérea de la torre de control, central eléctrica y terminal de carga, entre otros. 

correspondientes a la Categoría del ILS 
en condiciones de seguridad adecuadas. 

Una vez realizados los vuelos de cali
bración, los técnicos de la empresa espe
cializada realizan un minucioso informe, 
proponiendo cambios de las maniobras, 
si fueran precisos, y lo remiten a la Direc-

ción de Navegación Aérea de AENA. 
A la vista del informe, la DNA proce

de a convocar la Ponencia de Navegación 
Aérea (órgano de la Comisión Interminis
terial Defensa Fomento - CIDEFO - ) para 
su estudio y correspondiente remisión a 
la Comisión, quien procede a la aproba
ción definitiva de las maniobras del Aero-

Una empresa, una so 

Capital Capital Mecenazgo 

Humano Tecnológico Cultura 

~..4 
BRAVO Y CIÁ 
Asesoras Técnicos ~ Correduría de Seguros 

puerto y de las correspondientes Cartas 
Aeronáuticas. Las Cartas Aeronáuticas se 
envían, junto con la documentación com
pleta de características y servicios del Ae
ropuerto, para su publicación y difusión 
internacional al AIP - España, entrando 
en vigor 8 semanas después de la publi
cación efectiva. 

Fondos 

Prop i os 

bravo@bravoycia.es 
www .bravoycia.es 

902 15 16 95 
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María Luisa Araujo visita las obras del 
Parque Empresarial "Vicente Buendía" 
Señaló que la Cámara "ayuda a todos aquellos que tienen un sueño empresarial a dar ese salto ll 

CEEI Ciudad Real 

La vicepresidenta Segun
da del Gobierno de Casti
lla-La Mancha y Conseje-
ra de Economía y Hacien-

da ha visitado la ciudad industrial de 
Puertollano, de la que ha afirmado que se 
trata de una ciudad de oportunidades que 
simboliza el futuro como ninguna otra 
ciudad de nuestra provincia. 

Este futuro, según palabras de Arau
ja , se apoya en dos pilares; por un lado, 
la prioridad del Presidente de Castilla-La 
Mancha, José María Barreda, y el alcalde 
de Puertollano, Joaquín Hermoso, de ha
cer del territorio regional una sociedad de 
bienestar, por lo que es imprescindible 
movilizar todos los recursos en esta di
rección . 

Por otro lado, el segundo pilar sobre 
el que se construye el futuro de Puertolla
no está vinculado al desarrollo con la ge
neración de puestos de trabajo, por lo 
que las Administraciones son responsa
bles de crear espacios adecuados para la 
inversión. 

María Luisa Arauja, también visitó las 
obras del Vivero de Empresas "Vicente 
Buendía", que la Cámara de Comercio e 
Industria está construyendo en el polígo
no industrial de La Nava II en Puertollano, 
formando parte de una zona de importan
te desarrollo industrial, con empresas re
lacionadas con las energías renovables 
como Salaria o Silicio Solar. 

El presidente de la Cámara, Juan An
tonio León Triviño, le explicó las caracte
rísticas del proyecto que cuenta con un 
presupuesto de 2.570.000 euros, de los 

CONSTRUYE 

@ámara 
Ciudad Hea] 

PARQUE EMPRESARIAL 
"VICENTE BUENOíA" 

PUSUNUTO GaRJ., 1_928.5&1 ,$8 

Mono o P z Becares 

A tantO Be goa de Diego 

La consejera junto a Juan Antonio León, el Delegado de la Junta (Izq.) y el alcalde de Puertollano (Dcha.) 

María Luisa Araujo visitó 
las obras del (Vivero de 
Empresas) que se está 
construyendo en el polígono 
industrial de La Nava 11, 
formando parte de 
una zona de importante 
desarrollo industrial, con 
empresas relacionadas con 
las energías renovables 

que 500.000 los aporta la Junta de Co
munidades, 200.000 el ayuntamiento y el 
resto la Cámara de Comercio con Fondos 
FEDER. 

Este Vivero de Empresas se encuen
tra en una parcela de 7.724 metros cua
drados, de los que 2.016 se han construi
do, y acogerá 28 oficinas y 6 naves de 
100 metros cuadrados cada una, para la 
instalación de las empresas. 

Arauja destacó que la Cámara de Co
mercio "ayuda a todos aquellos que tie
nen un sueño empresarial a dar ese sal
to". De la misma manera resaltó la pro
puesta del alcalde de Puerto llano de aco-
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La vicepresidenta aprovechó la visita a las obras del CEEI para hacer un recorrido por el polígono industrial de La Nava, una zona de importante desarrollo industrial 

ger este importante proyecto, mostrando 
la visión de futuro que tiene ~obre su ciu
dad; y el excelente trabajo de los CEEls, 
que se han convertido en una compañía 
imprescindible para los emprendedores. 

Por su parte León Triviño recordó que 
la Cámara de Comercio apostó por des
arrollar el proyecto en Puerto llano a raíz 
del ofrecimiento hecho por Joaquín Her
moso, ya que una de las personas que 
más empeño mostró en esta empresa 
fue, el tristemente desaparecido, Vicente 
Buendía, entonces presidente de la Fede
ración de Empresarios de Puertollano y 
como muestra del reconocimiento de I~ 
Cámara a su persona, el centro llevará su 
nombre. 

El alcalde de Puertollano resaltó el 

León T riviño recordó que la 
Cámara decidió apostar 
por el Vivero de Puerto llano a 
raíz del ofrecimiento 
hecho por Henooso Murillo 

importante compromiso que habían he
cho por el proyecto, tanto el Gobierno re
gional como la Cámara de Comercio, 
"porque el proyecto de futuro empresarial 
de Puertollano, no tendría sentido sin una 
presencia institucional de este órgano 
que acoge, representa y potencia el des
arrollo empresarial de la provincia'. 

La vicepresidenta segunda aprovechó 
esta visita a las obras del vivero para ha
cer un recorrido por el polígono industrial 
de La Nava, una zona de importante des
arrollo industrial, donde se están asen
tando grandes empresas, tanto por lo im
po.rtante de la inversión como por los 
puestos de trabajo que generan, y que 
utilizan tecnología puntera. 

Pero además de los grandes proyec
tos, el nuevo vivero también atenderá lo 
pequeño, ya que va a ofrecer posibilida
des a aquellos emprendedores que tienen 
un sueño, un proyecto, y por ello va a ser 
un buen lugar para que los jóvenes de la 
región, de la provincia y de la comarca 
puedan comenzar a trabajar, a crear ri
queza y a crear empleo. 
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Paz y Prosperidad para el 2008 

Desde el Grupo VARnet deseamos lo mejor para usted y los suyos en 
el próximo año y que tenga una Feliz Navidad 

Factoría de soluciones 
en tecnologías de la información 

CI Hernán Pérez del Pulgar, 4. 13001 Ciudad Real 
902 119 1671 www.varnet.com 

• •• 

VAR
t ne 
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Cámara 

PLAN DE ACCIONES DE PROMOCiÓN EXTERIOR 2008 
FECHAS TIPO DE ACCiÓN SECTOR NOMBRE PAíSES 
16 a 18 enero M. Inversa Alimentos Alemania 
21 a 25 enero M. Directa Ptos. Agroalim. Bélgica 
4 a 9 febrero M. Directa Mat. Primas, Ptos. Indust. Kuwatt, Qatar 

y Tecnología 
18 a 22 febrero M. Directa Multisectorial India 
3 a 7 marzo Encuentro Coop. Mat. Primas, Ptos. Indust. Brasil, Chile 

3 a 7 marzo M. Directa 
y Tecnología 

Ptos. Agroalim. Mat. Primas, 
Ptos. Indust. y Tecnología 

Sudáfrica 

16 a 18 marzo Feria Vino Prowein Alemania 
28 a 31 marzo V. Feria Vino Vinaria Bulgaria 
21 a 25 abril MEX Ptos. Agroalim. Spanish Wine Pantry Cellar Estados Unidos 
21 a 25 abril M. Directa Multisectorial Estados Unidos 
21 a 24 abril Feria Vino Vinordic Suecia 
23 a 25 abril Feria Agroalimentario Sial Montreal Canadá 
28 abril a 3 mayo M. Directa Multisectorial Cuba, México 

8 a 31 mayo MEX Vinos Polonia 
12 a 17 mayo M. Directa Mat. Primas, Ptos. Indust. 

y Tecnología 
Egipto, Jordania 

20 a 22 mayo Feria Vino London Wine Reino Unido 
20 a 21 mayo MEX Vinos Exposición Vinos Brasil 
23 a 27 junio M. Directa Muttisectorial Japón 
2 a 4 septiembre MEX Prod. Agroalim. Exp. Alimentos y Beb. Singapur, Malasia 
15 a 18 septiembre M. Inversa Vinos Suiza 
17 a 18 septiembre MEX Prod. Agroalim. Spain Gourmet Fair Japón 
8 a 31 octubre MEX Vinos Exposición Vinos Canadá 
13 a 18 octubre M. Directa Multisectorial Grecia, Turquía 
13 a 17 octubre M. Directa Prod. Agroalim. Filipinas 
14 a 16 octubre MEX Vino Exposición Vinos Hong Kong, Taiwán 
15 a 20 octubre V. Feria Mat. Primas, Prod. Ind. Cantón China 
19 a 23 octubre Feria Prod. Agroalim. Sial Francia 
17 a 21 noviembre M. Directa Prod. Agroalim. Malasia, Singapur 

8 a 10 diciembre Encuentro Coop. Energ. Renovab. China, Corea Sur 
M. Directa Multisectorial Senegal 

Otros Prod. Agroalim. Prom. Ptos. Venta Polonia 
M. Directa Multisectorial Portugal 

Feria Prod. Agroalim. Food Taipei Taiwan 
M. Directa Multisectorial Croacia, Serbia, 

Montenegro 
MEX Prod. Agroalim. Australia, N. Zelanda 
MEX Prod. Agroalim. Rusia 

(Las fechas de realización están pendientes de confirmar) 
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Curso de Consolidación de Empresas 
celebrado en Alcázar de San Juan 

CEEI Ciudad Re.1 

El director del CEEI de Ciudad Real , Günther Lo
renz, y el concejal de Promoción Económica de 
Alcázar de San Juan, Julio Plaza, han clausura-
do el curso de Consolidación de Empresas or-

ganizado por el CEEI y la Fundación Municipal de Promoción 
Económica y Empleo. En el curso han participado 19 empresas 
y ha sido impartido por la Escuela de Organización Industrial 
(EOI) . Ha estado dirigido, fundamentalmente, a empresarios 
que deseaban replantearse su empresa para ajustarla a las nue
vas necesidades del mercado y actualizar sus conocimientos de 
gestión empresarial, y que sentían la necesidad de involucrarse 
en la formación continua como medio de mantener y mejorar 
su competencia. 

Los objetivos del curso han sido revisar la situación de las 
empresas partiendo de un diagnostico sistemático de cada una 
de las áreas funcionales. Se han elaborado planes estratégicos 
de mejora consecuente con el diagnóstico de 'partida e introdu
ciendo los cambios que se revelen indispensables y se han ac-

tualizado los conocimientos para mejorar las habilidades de di
rección por parte del empresario y de sus colaboradores más 
directos. 

Imagen de la clausura del curso. 

Curso del CEEI en Alcázar de San Juan 
sobre Habilidades Directivas 

CEEI Ciudad Real 

Treinta y nueve 
empresarios . del 
sector de las ~e-
queñas y media-

nas empresas, han participado en 
el curso denominado Habi lidades 
Directivas en la Gestión de 
Pymes, que ha organizado el CE
El de Ciudad Real en colabora
ción con la Fundación Municipal 
para la Promoción Económica y 
el Empleo de Alcázar de San 
Juan. 

manifestó que estas habilidades 
se pueden necesitar en cualquier 
circunstancia de la vida y no so
lo en la empresa ya que aprender 
a negociar en seña en la empre
sa y en la casa. Es importante 
que los empresarios dominen 
determinadas herramientas tan
to de cara a los cl ientes como a 
los proveedores. 

El alcalde de Alcázar de San 

Director del CEEI, alcalde de Alcázar de San Juan y responsable del curso. 
El curso, que se ha desarro- # 

Juan, José Fernando Sánchez 
Bódalo, indicó que "la fuerza de 
los hechos y la continuidad de 

liado en el Centro de Empresas de Alcázar es de treinta y dos 
horas lectivas y prácticas en las que los partiCipantes recibirán 

las acciones, demuestran que el Centro de Empresas de esta 
ciudad se ha convertido en el referente del norte de la provin-

todo tipo de información. El director del CEEI , Günther Lorenz, cia en la formación de directivos. 
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El CEEI organiza una Jornada sobre 
la Eficacia de la Gestión Comercial 

CEEI Ciudad Real 

El CEEI de Ciudad Real , en 
colaboración con la Escuela 
de Organización Industrial, 
ha organizado la Jornada de 

Control de la Eficacia de la Gestión Comer
cial , sobre la base de ayudar a las Pymes a 
mejorar su gestión comercial , aportando al 
empresario nuevas ideas sobre las diversas 
formas de planificación y control de marke
ting y ventas, que le permitan aprovechar 
oportunidades de desarrollo y de mejora en su empresa y men
talizarle sobre la importancia de la orientación al cliente para su 
negocio. 

E n el acto de inauguración, Manuel Roque, subdirector del 
CEEI , dijo que la actividad comercial se sitúa en la base de cual
quier actividad económica. Todo se produce, elabora o desarro
lla para ser vendido, intercambiado o consumido. 

A lo largo de la jornada queda claro que 
afirmar que la actividad comercial sea la más 
importante dentro de las que se desarrollan 
en una empresa competitiva, sería muy 
aventurado, porque en realidad todas las ac
tividades que realiza la empresa hemos de 
valorarlas como una labor de conjunto nece
saria para su supervivencia y desarrollo. 

Manuel Roque termino diciendo que "lo 
que sí debemos tener claro es que no todos los departamentos 
funcionan de la misma forma y que uno de los que más carac
terísticas diferenciadoras tiene es el departamento comercial , 
sobre todo teniendo en cuenta que la actividad empresarial ya 
no solo se desarrolla en mercados locales, regionales o nacio
nales, sino internacionales, lo que añade a la actividad comer
cial un grado de complejidad importante, con lo que no se con
taba hace unos años". 

El alcalde de Alcázar y el director del CEEI 
inauguran un curso sobre Entidades Financieras 

CEEI Ciudad Real 

El Alcalde de Alcázar de San Juan, José Fer
nando Sánchez Bódalo, y el director del CEEI , 
Günther Lorenz, han inaugurado un curso de
nominado "Como relacionarse con las Entida-

des Financieras". El curso, que cuenta con una participación 
de 37 alumnos empresarios, tiene lugar en el Centro de Em
presas de Alcázar de San Juan, tendrá una duración de 32 ho
ras lectivas, de las cuales 36 son sesiones presenciales y 16 
de consultorías. 

Dirigido a propietarios y directores de empresa, desarrolla 
una metodología que se basa en la formación de carácter prác
tico y en la atención activa e individualizada de cada uno de los 
participantes. En las tutorías cada participante es asesorado por 
profesores espeCialistas en las distintas materias tratadas, para 
su aplicación directa en la empresa. 

El CEEI de Ciudad Real , el Ayuntamiento de Alcázar de San 
Juan, y la Escuela de Organización Industrial (EOI) llevan ya 

Inauguración de un nuevo curso sobre Relaciones con Entidades Financieras. 

mucho tiempo colaborando en este tipo de programas, todos 
con gran participación del tejido empresarial de la comarca, 
muy empeñado en fortalecer su formación . Dentro de tema de 
los contenidos que se tratan, cabe destacar los Tres Principios 
de la Relación con la Banca, la Gestión de la Empresa desde las 
Entidades, y la Dirección Financiera de la Empresa. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Empresa, La. 11/2007.



Formación Cámara @ámara 26 I Noviembre/Diciembre 2007 
n ",Lul H"al '------------------------------------' 

Curso en la Cámara de Comercio 
sobre Prevención de Riesgos Laborales 

La Prevención de Riesgos Laborales es la 
disciplina que busca promover la seguri
dad y salud de los trabajadores mediante 
la identificación, evaluación y control de 
los peligros asociados a un proceso pro
ductivo, además de fomentar el desarro
llo de actividades y medidas necesarias 
para prevenir los riesgos derivados del 
trabajo. 

Si bien es un ámbito que, por lo me
nos en España, tiene una historia de más 
de 100 años, esta denominación ha sido 
relativamente reciente, a raíz de la Ley 

promulgada en el año 95 y que la llama
ba de esta manera. Con el ánimo de fo
mentar la cultura de la Prevención de 
Riesgos Laborales, la Ventanilla Única 
Empresarial de Ciudad Real , en colabo
ración con la Cámara de Comercio e In
dustria, el Consejo Regional de Cámaras 
y la Junta de Comunidades de Castilla la 
Mancha, ha organizado un curso deno
minado, precisamente, "Prevención de 
Riesgos Laborales", en la sede de la Cá
mara de Comercio . 

El curso dio comienzo el pasado 12 

de noviembre, con una duración de 30 h. 
Y se ha destinado a todas aquellas perso
nas, emprendedores, trabajadores y em
presarios de pequeñas y medianas em
presas que quieran tener una formación 
básica en materia preventiva. 

El curso ha tenido como objetivo, 
convencer sobre la necesidad de integrar 
su sistema de Prevención en las modali
dades organizativas de las empresas que 
establece la legislación vigente, ofrecien
do la posibilidad de iniciar o actualizar su 
correspondiente sistema. 

Jornada en la Camara de Comercio 
sobre el Estatuto del Trabajo Autónomo 
Se ha celebrado en el Salón de Actos de 
la Cámara de Comercio la Jornada sobre 
el Estatuto del Trabajo Autónomo. Cabe 
destacar el importante número de asis
tentes, de muy diversos colectivos: traba
jadores autónomos, asesorías fiscales y 
laborales, abogados, alumnos de la Es
cuela de Práctica Jurídica del Colegio de 
Abogados de Ciudad Real , miembros de 
la Junta de Gobierno de este Colegio y 
estudiantes de la Universidad de Castilla
La Mancha. 

El Director de Organización de la Mu
tua Reddismatt, D. Manuel Fernández, 
dio a conocer la próxima fusión de esta 
empresa con otra mutua, Fimac, consti
tuyendo la que se llamará Activa Mutua, 
que será la novena de España. La Mutua 
Reddismatt ha colaborado junto con la 
Cámara de Comercio en estas Jornadas~ 
organizadas por el despacho "Losa Abo
gados" con motivo de la apertura de sus 
instalaciones en Ciudad Real. 

Las ponencias 
desgranaron el con
tenido del nuevo Es
tatuto del Trabajo 
Autónomo, realizan
do un completo 
análisis jurídiCO de 
esta Ley, desde la 
crítica reflexiva, so
segada y constructi
va de la misma. 

Ponentes de la Jornada sobre el Estatuto del Trabajo Autónorno. 
Juan José Lo-

sa, Profesor de Derecho Mercantil y Di
rector de Losa Abogados, analizó el con
cepto de trabajador autónomo y la impor
tancia de la regulación de este colectivo; 
Francisco Martínez Segovia, investigador 
de la Escuela de Estudios Cooperativos y 
también profesor de Derecho Mercantil, 
analizó los derechos y obligaciones de 
los trabajadores autónomos y el régimen 
de los económicamente dependientes; 
por último, Santiago Rivera, Secretario 

Coordinador de los Juzgados de Ciudad 
Real y Profesor de Derecho del Trabajo, 
analizó los derechos colectivos y las dis
tintas prestaciones sociales introducidas 
por la nueva Ley. 

Se desarrolló posteriormente un co
loquio, en el que destacó la intervención 
de D. José Manuel Díaz Mora, Presidente 
de la Asociación "Foro Social", de esta 
provincia. 
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Internacional ización de la Pyme, 
características y apoyos a la empresa 

En la actualidad decir Pyrne es decir el 99% del tejido productivo español 

A principios del siglo XXI ya no es moti
vo de sorpresa en los mercados financie
ros que una empresa española tome el 
control de una operadora de telecomuni
caciones o un banco británico. Después 
de esta exitosa experiencia, todas las mi
radas se dirigen ahora a las Pymes. 

En la actualidad, decir Pyme es decir 
prácticamente el 99% del tejido producti
vo español. Estas compañías se enfren
tan a una transición histórica en la econo
mía española que, tras asimilar el ingreso 
en la CEE, debe afrontar los retos y las 
oportunidades de una liberalización glo
bal de los mercados. Hacer un balance de 
la situación actual y definir las priorida
des futuras no es una cuestión retórica, 
sino de supervivencia. 

Estudios recientes revelan que la 
Pyme exportadora estándar se caracteri
za por tener una antigüedad superior a 
los 15 años, su plantilla comprende entre 
20 y 49 empleados, son empresas perso
nalistas y familiares, de capital indepen
diente, con una facturación de entre 
600.000 y tres millones de euros anuales 
y el porcentaje sobre el volumen total de 
facturación que exporta es inferior al 
25%, teniendo, además, algún tipo de es
tructura estable en el exterior, fundamen
talmente de bajo riesgo inversor tal como 
broker/comisionistas o algún personal 
asalariado. 

Los motivos para internacionalizarse 
son muchos y variados, y abarcan desde 
el crecimiento orgánico hasta la adquisi
ción de know-how pasando por la reduc
ción de costes, sin olvidar otro factor de 
peso: no hay más remedio. En efecto, la 

ESTRATEGIAS DE 
INTERNACIONAllZACION 

La falta de músculo financiero hace 

aconsejable que el proceso de 

internacionalización de una pyme 

se acometa de forma gradual. Por 

ejemplo con la siguiente secuencia: 

-o- Fase 1: Operaciones 

comerciales de venta en el exterior. Esta fase incluye en ocasiones 

la figura de un intermediario comercial. 

-o- Fase 2: Delegación comercial y operaCiones de logística o 

distribución, que suponen una cooperación con un socio en origen 

o en destino (consorcios de explotación, joint-ventures). 

-o- Fase 3: Implantación productiva. Es una modalidad rara entre las 

pymes. De hecho, en estos momentos solo hay entre 8.000 y 

10.000 pymes que tengan algún tipo de implantación productiva .en 

el exterior, según estimaciones deIICEX. 

La Pyme exportadora estándar 
se caracteriza por tener una 
antigüedad superior a los 15 
años y su plantilla comprende 
entre 20 y 49 empleados 

partida se juega ya en un tablero interna
cional, y el jaque mate puede provenir del 
lugar más insospechado. A lo largo de las 
dos últimas décadas se ha incrementado 
la conciencia de las pymes para salir al 
extranjero como consecuencia de varias 
circunstancias motivadas por una mayor 
competencia exterior en el mercado na
cional, lo que ha producido mayores difi-
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DESTINOS DE LAS EXPORTACIONES DE LA PYME 

Si examinamos los destinos exportadores de las Pymes 

internacionalizadas advertiremos numerosas coincidencias 

con los mercados prioritarios de las grandes empresas. 

Hasta ahora los destinos han venido marcados por la 

cercanía geográfica (Europa) o cultural (Latinoamérica) , y 

las asignaturas pendientes también han sido muy similares: 

Europa del Este y Asia. 

No obstante, existen ciertos indicios que nos permiten 

deducir un cambio en la dinámica exportadora. Los 

diversos programas oficiales de apoyo cuentan la misma historia: China y otros países asiáticos empiezan a 

cobrar importancia. 

Se sigue invirtiendo en Marruecos, se está aumentando la inversión productiva de las pymes en los países del 

este (Rumania, Polonia, República Checa, Hungría) y América Latina continúa siendo un destino de la inversión 

productiva española pero en menos proporción que antes. 

cultades a la hora de vender en el merca
do interno. 

El paraguas institucional 

Salir al exterior precisa de u~a serie de 
recursos financieros, de know-how y de 
capital humano que para una Pyme con 
ambiciones internacionales puede consti
tuir una barrera infranqueable. 

Es aquí donde las instituciones oficia
les tenemos un papel verdaderamente 
crucial. Desde el asesoramiento y la pla
nificación hasta la co-financiación en la 
implantación productiva por medio de 
participaciones en capital riesgo, las 
pymes cuentan con numerosas ayudas: .. 

El programa PIPE: En poco más de 
10 años ha impulsado la internacionaliza-

ción de más de 67 empresas de la provin
cia de Ci udad Real. En estas semanas 
desde Cámara de Ciudad Real hemos pu
blicado ya la convocatoria para las nue
vas empresas PI PE en el 2008-201 0. 

Plan anual de promoción y forma
ción de Cámara de Comercio de Ciudad 
Real , que les haremos llegar por los cau
ces habituales y que está publicado en 
nuestra web oficial. En el 2008 planea
mos ejecutar mas de 45 acciones de pro
moción y 20 actividades formativas para 
las empresas con inquietudes de interna
cionalización. 

El plan PAPI es otro de los puntales 
para los proyectos de internacionaliza
ción de las pymes españolas. Entre las 
principales áreas cubiertas por el progra
ma se encuentran los estudios de merca-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Empresa, La. 11/2007.



1 Colaboración Comex Noviembre/Diciembre 2007 1 29 (§ámara L-_____________________________ ---1 CHuJII,IH" al 

DIRECTIVOS _ EMPRENDEDORES 

Hay motivos para el optimismo. En los últimos años se detecta una 

nueva hornada de jóvenes empresarios que han echado a andar en la 

era de la globalización. La realidad nos muestra que en España está 

habiendo una nueva realidad de empresarios que están en torno a los 

35 o 40 años, con muchas 

ganas y que es gente muy 

formada, casi todos 

provenientes de grandes 

empresas o de la banca. Eso o 

segundas generaciones que le 

dan la vuelta a la empresa 

totalmente. 

Quizá uno de los grandes escollos que encuentran las pymes españolas 

para salir al exterior sea la marcada mentalidad individualista que prima 

en las empresas nacionales. Y esto no es una mera digresión 

sociológica. El informe 2003/8 del Observatorio Europeo de las Pymes 

indica que España se sitúa a la cola de Europa en términos de 

cooperación entre este tipo de empresas. 

Si a la falta de cooperación entre las pymes españolas sumamos la 

falta de competitividad y la fuerte predominancia de las micropymes, 

podemos encontrarnos ante un importante escollo llegado el momento 

de internacionalizarse. 

do, los costes de consultoría y constitu
ción de la empresa, los costes de forma
ción del personal local .y los salarios de 
los expatriados durante los seis primeros 
meses de implantación. 

El Instituto de Crédito Oficial: EIICO 
ha lanzado recientemente la Línea ICO
PYME. Este instrumento de financiación 

COFIDES: Tiene una línea 
de financiación específica 
para la pyme (FONPVME) bajo 
la modalidad de participación 
en capital riesgo 

se suma a la ya conocida Línea ICO-Inter
nacionalización, que en 2006 tuvo una 
dotación de 500 millones de euros. 
COFI DES: Tiene una línea de financiación 
específica para la pyme (FONPYME) bajo 
la modalidad de participación en capital 
riesgo. 

Centro para el Desarrollo Tecnológi
co Industrial (CDTI): Ha creado una línea 
de crédito destinada a mejorar la compe-

titividad de las empresas españolas. En 
estos momentos, el 50% de las empre
sas que se acogen a los créditos del cen
tro son pymes. 

Antes de optar por uno de los diver
sos programa o sistemas de financiación 
ofrecidos por las instituciones oficiales, 
cualquier pyme puede hacer balance de 
sus perspectivas exportadoras de forma 
ági l, rápida e interactiva a través del Pro
grama de Autodiagnóstico que ofrece la 
DGPYME en su portal de internet: 
http:www.ipyme.org/PYME/es-ES/Servi
ciosinteractivos/HomeServicioNovalida
do.htm 

Puede que dar el salto al exterior no 
dependa tanto de los recursos con que 
cuente la empresa (recordemos que solo 
una cuarta parte de las pymes con poten
cial exportador se internacionaliza) sino 
de su motivación y su visión comercial, 
desde Cámara de Comercio de Ciudad 
Real, les animamos a visitarnos y plante
arnos sus inquietudes y necesidades, 
cuenten con todo nuestro apoyo para 
ello. 
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Los productos orgánicos siguen 
ganando terreno en Alemania 
Markus Kemper, Director del Departamento de Consultoría de Mercado 
de la Cámara de Comercio Alemana para España 

Según datos de la Sociedad para el estu
dio del consumo (GFK en sus siglas ale
manas) el año pasado se compró como 
mínimo una vez algún producto orgánico 
en un 90 por ciento de los hogares ale
manes. y tanto los actos de compra co
mo el gasto en productos orgánicos si
guen creciendo. 

En el período de enero a septiembre 
de 2006, el gasto de los hogares en pro
ductos orgánicos aumentó en torno a 17 
por ciento en comparación con el mismo 
período del año anterior. Con la amplia
ción de la oferta orgánica en los comer
cios al por menor ha crecido también la 
penetración de estos alimentos; así des
de la primavera hasta el otoño del pasado 
año, un 85 por ciento de todos los hoga
res compraron al menos un producto or
gánico. La cifra para el mismo periodo de 
2005 fue del 83 por ciento. El crecimien
to del mercado no se produce únicamen
te por un mayor número de hogares 
compradores, sino también p'or un ma
yor número de actos de compra: cada 
hogar realizó como promedio dos com
pras más de productos orgánicos que en 
el mismo período de 2005, con un total 
de 13 actos de compra. En total , este 
mercado alcanzó en los primeros nueve 
meses del año 2006 una cuota del 2,7 
por ciento del mercado de productos ali
menticios. 

La oferta orgánica presenta un claro 
crecimiento para casi todos los grupos# 
de productos. A la cabeza se encuentran 
productos frescos como frutas, verduras, 
patatas, huevos o lácteos, auque también 

en el ámbito de los productos de desayu
no como la miel, las mermeladas o los 
cereales y el muesli, se puede encontrar 
una cantidad superior a la media de ali
mentos de producción orgánica, cantidad 
que va además en aumento. 

Los supermercados de bajo coste 
también aprovechan esta oportunidad, 
con una oferta de productos orgánicos 

Los supermercados 
de bajo coste también 
aprovechan esta oportunidad, 
con una oferta de productos 
orgánicos que les aporta un 
crecimiento considerable 

que les aporta un crecimiento considera
ble. Las compras de estos productos en 
este tipo de establecimientos aumenta
ron un 75 por ciento a lo largo de 2005. 
Durante los primeros nueve meses del 
año 2006, el índice de crecimiento llegó a 
situarse por encima del 80 por ciento. 

En la totalidad del sector minorista de 
la alimentación una gran parte de la mer
cancía se comercializa a través de marcas 
propias, que dan salida a un 39 por cien
to del gasto total en al imentos orgánicos. 
Entre los consumidores de productos or
gánicos se pueden establecer tres cate
gorías: Los compradores que 'prueban" 
siguen representando la gran mayoría de 
los hogares con más de la mitad de los 
consumidores; su gasto en productos or
gánicos sigue siendo moderado en pro
porción al gasto total. El gasto en produc
tos orgán icos ya se ha elevado conside-
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rablemente en un tercio de los consumi
dores. Los consumidores "conciencia
dos" compran con regularidad . En el "gru
po típico" se encontraría uno de cada diez 
hogares. Son consumidores que no con
sumen únicamente productos orgánicos, 
pero cuyo consumo de este tipo de ali
mentos resulta muy importante en térmi
nos proporcionales. Las tres categorías 
tienen dos puntos en común: tanto su 
gasto en productos orgánicos como su 
compra de este tipo de productos en su
permercados de bajo coste van crecien
do, aunque no con la misma intensidad. 
Por ejemplo, el "grupo típico" se mantie
ne fiel a las tiendas especializadas y hace 
un uso escaso de los supermercados de 
bajo coste. 

Ante la creciente demanda de alimen
tos de cultivo ecológico, algunos produc
tos presentan incluso escasez; "en este 
momento es imposible encontrar carne 
de cerdo o patatas de origen nacional, o 
carne de vacuno en grandes cantidades", 
asegura el presidente de la asociación pa
ra el cultivo orgánico Bioland, Thomas 
Dosch. Por eso, los mayoristas y super
mercados recurren cada vez más a me
nudo a otros países europeos para reali
zar sus compras. En lo que concierne a 
los productos orgánicos, Alemania está 
considerada con diferencia como el mer
cado más atractivo de Europa. Uno de ca
da tres euros que pagan los consumido
res de la Unión Europea por alimentos or
gánicos, se gasta en Alemania. 

En definitiva, el segmento de los ali
mentos orgánicos tiene aún potencial de 
expansión. La aceptación de los produc
tos orgánicos es elevada, pero tanto el 
número de actos de compra como el gas
to en alimentos de producción orgánica 
se encuentran a un nivel bajo. El comer
cio ha descubierto el potencial de creci
miento que encierra el segmento orgáni
co , por lo que busca ampliar su oferta de 
este tipo de productos. La única dificul
tad está en asegurar la calidad: el consu
midor deberá seguir teniendo la certeza 
de que los productos orgánicos lo sean 
realmente. 

El filón de este mercado no está ago
tado ni mucho menos: por el contrario: la 
demanda va en aumento, y lo orgánico 
cada vez resulta más atractivo. Esta ten
dencia podría afianzarse si se sigue am
pliando la oferta de productos orgánicos. 

Aunque más de un tercio de estos ar
tículos se vende en comercios de alimen
tación tradicionales, un 26 por ciento pa
sa por las cajas de establecimientos es
pecializados en productos naturistas, en
tre los que figuran los "supermercados 
orgánicos". Estos últimos constituyen 
una de las mejores manera de ofertar los 
productos orgánicos, gracias a una ma
yor variedad que puede llegar a abarcar 
10.000 artículos. Además, en muchos 
casos el precio es inferior al de las peque
ñas tiendas de productos orgánicos. 

Más de un tercio se vende 
en comercios de alimentación 
tradicionales y 26 por ciento 
pasa por establecimientos 
especializados 

El líder del sector es Alnatura GmbH, 
que cuenta con 22 sucursales en toda 
Alemania. La empresa, originaria del sur 
del estado de Hesse, tiene actualmente 
una facturación anual de 145 millones de 
euros, con un índice de crecimiento de 
dos cifras. Se prevé que el número de su
permercados se duplique para el 2010. 
Entre sus competidores mejor situados 
se encuentra Basic, de Munich, una cade
na fundada en 1997 que en este momen
to cuenta con 14 establecimientos y tiene 
planeado abrir entre cinco y ocho más 
hasta finales de año. La primera gran ca
dena de supermercados que se ha subido 
al tren es el grupo Rewe, que ha copiado 
el concepto a los recién llegados. El año 
pasado Rewe abrió dos supermercados 
de productos exclusivamente orgánicos 
en Colonia y Dusseldorf. Bajo la marca 
Vierlinden ofrece a los clientes productos 
orgánicos con una atmósfera rural. 
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Bodegas Félix Solís 
presenta su vino "Albali 
Arium Verdejo-Viura 2001" 

o El nuevo vino "Albali Arium Verde
jo-Viura 2007", de Bodegas Félix Solís 
ha sido presentado a los hosteleros de 
Valdepeñas y comarca. Se trata de un 
vino blanco joven de la añada 2007 en 
el que por vez primera se utiliza la va
riedad Verdejo, que ha sido una de las 
últimas variedades en ser autorizadas 
por el Consejo Regulador de la Deno
minación de Origen Valdepeñas. 

Century Car inaugura sus 
nuevas instalaciones 

o José Mª. Jiménez Grupo, uno de 
los principales grupos empresariales 
de la provincia y líderes en el sector 
de la automoción, acaba de abrir sus 
nuevas instalaciones Century Car 
Concesionario Oficial Toyota en Ciu
dad Real. Están ubicadas sobre una 
superficie de más de 28.000 m2

, de 
los que 3.800 m2 ya están edificados. 

Bodegas Crisve presenta su 
nuevo espumoso brut 

o En su afán por renovar sus vinos, 
Bodegas Crisve, instalada en Tomello
so desde 1955, ha sacado al mercado 
su nuevo espumoso brut, vino que 
complementa su gama Yugo y que se 
ha presentado con una gran fiesta 
donde se dieron cita más de 200 
sumilleres, restauradores y 
numerosos personajes del ámbito 
político y social. 

Natrurer construirá una 
planta fotovoltaica 

o El grupo Natrurer, ha contratado a 
la filial española de SunPower, fabri
cante de módulos y seguidores foto
voltaicos, para construir tres plantas 
fotovoltaicas en Castilla-La Mancha, 
una de ellas en Manzanares, estando 
previsto que en verano de 2008 se 
concluya la construcción de estas 
plantas. 

, 

Exito del espumoso 
"Ojos del Guadiana 

o La cooperativa El Progreso de Vi
lIarrubia de los Ojos se felicita por el 
éxito que está teniendo su nuevo vino 
espumoso Ojos del Guadiana, cuya 
primera tirada de 5.000 botellas se es
tá comercializando muy bien. Se trata 
de un vino espumoso, elaborado por 
el método tradicional con segunda fer
mentación en botella, de color amarillo 
pálido, y con aroma intenso a fruta 
madura. 

Bodegas Centro Españolas, 
premio al empresario del año 

o Siete empresas optaban, tras una 
selección previa realizada por la Aso
ciación de Empresarios, al título de 
Empresario del Año, pero fue final
mente Bodegas Centro Españolas, con 
su gerente, Miguel Ángel Valentín al 
frente, la que logró el premio. En el 
premio a la Innovación Empresarial, 
fue elegida Bodegas Verum, que en su 
corta andadura ya ha logrado varios 
reconocimientos al trabajo realizado. 

Bodegas Naranjo presenta 
"Casa de la Dehesa" 

o Se ha presentado el nuevo vino 
tinto de crianza de Bodegas Naranjo, 
que se comercializará bajo el nombre 
"Casa de la Dehesa 2004". Con 14.000 
botellas en el mercado y avalado por 
la medalla de Oro conseguida en el 
Concurso Internacional al Tempranillo 
de la Federación Española de Asocia
ciones de Enólogos, se enfrenta al re
to de conquistar los paladares más 
profesionales. 

Mostos Internacionales 
invierte siete millones para 
ampliar su planta 

o La empresa Mostos Internaciona
les, S.A., ampliará sus instalaciones en 
el polígono industrial de Manzanares 
con una inversión que ronda los siete 
millones de euros. Con esta apuesta, 
la planta será un referente a nivel mun
dial en la producción de mostos. 
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N uevo Plan General Contable 
para Pequeñas y Medianas Empresas 
La contabilidad en España se equiparará al modelo internacional 

El próximo 1 de enero entrará en vigor el 
nuevo Plan General de Contabilidad 
(PGC) que adaptará el actual modelo 
contable, vigente desde 1990, a las Nor
mas Internacionales de Información Fi
nanciera (NIIF) . El texto publicado en el 
BOE del 20 de noviembre afectará a más 
de 35.000 grandes compañías y a 3,5 mi
llones de pequeñas y medianas empresas 
(pymes) y microempresas de toda Espa
ña. A partir de esa fecha la contabilidad 
de las empresas españolas se equiparará 
al modelo internacional. 

De esta manera, la información conte
nida en ella ya no sólo será útil para que 
los empresarios conozcan el estado de 
su empresa y los acreedores sepan qué 
garantías les ofrece la firma deudora, si
no que se trata de aportar también infor
mación para quien pueda estar interesa
do en adquirir o invertir en la empresa. 

El plan pretende contribuir a 
la mejora de la transparen-
cia financiera y supone 
una serie de normas en 
las que se da priori
dad al valor de los 
activos y a las opera
ciones financieras, 
se exigen más datos 
sobre las cuentas 
anuales y se incre
menta significativamen
te la información mínima 
que deberá desglosarse en los 
cuadros financieros. 

La reforma afectará a todas las em-'" 
presas que publiquen cuentas anuales in
dividuales y será de aplicación opcional 
para todas aquellas empresas que pue-

dan formular cuentas anuales abrevia
das, excepto si estuvieran admitidas a 
cotización , formasen parte de un grupo 
consolidado, su moneda funcional fuera 
distinta del euro o ejercieran una activi
dad financiera con regulación contable 
específica. 

La reforma del Plan General 
Contable tiene tres impac

tos importantes: mer-
cantil , fiscal y operati

vo. En el primero, al 
afectar a las cuen
tas anuales indivi
duales modifica, 
por ejemplo, las 
bases que determi-

nan la necesidad de 
reposición de fondos 

propios o las restriccio
nes al reparto de dividendos. 

En el segundo, el fiscal , se modifi
can algunos aspectos de la Ley del Im
puesto de Sociedades. Por ejemplo, se 
mantiene la deducibilidad por veinteavas 
partes del fondo de comercio relativo a 
las participaciones en entidades no resi-

AA 9039308 

dentes; se incorpora la deducibilidad de 
intangibles de vida indefinida con ellími
te anual máximo de la décima parte de su 
importe; o se eXCluyen de la base impo
nible los cambios en el valor razonable 
reconocidos directamente contra el patri
monio neto. 

En cuanto al impacto operativo, al 
modificar el plan de cuentas se puede 
generar una necesidad de cambiar las 
aplicaciones informáticas o, simple
mente actualizar las ya existentes a las 

El plan pretende contribuir a 
la mejora de la transparencia 
financiera y supone una serie 
de normas en las que se da 
prioridad al valor de los 
activos y a las operaciones 
financieras y se exigen más 
datos sobre las cuentas 
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nuevas necesidades. 

La principal diferencia que incorpora 
el PGC para pymes frente al PGC es la eli
minación de los criterios de reconoci
miento y valoración de ciertos elementos 
patrimoniales y transacciones poco fre
cuentes entre pymes. Se suprime así el 
criterio de valoración de instrumentos fi
nancieros a valor razonable con cambios 
en el patrimonio neto. La simplificación 
en la contabilización de ciertas transac
ciones de las pymes ha supuesto la des
aparición del estado de ingresos y gastos 
reconocidos y la presentación de todas 

Se suprime así el criterio 
de valoración de 
instrumentos financieros a 
valor razonable con cambios 
en el patrimonio neto. 

las variaciones del patrimonio neto (in
gresos y gastos, transacciones con ac
cionistas, cambios de política contable y 
corrección de errores) en un único esta
do de cambios en el patrimonio neto. 

Con el nuevo PGC no se pueden dis
tribuir los beneficios imputados directa
mente al patrimonio neto, es decir, las re
servas generadas por ajuste realizados 
directamente en el patrimonio neto son 
indisponibles. Además, se debe dotar una 
reserva indisponible equivalente al fondo 
de comercio que aparezca en balance. Es
ta reserva se dotará mediante distribu
ción de beneficios a menos que haya re
servas disponibles, como mínimo, igual a 
los gastos de investigación y desarrollo 
en el activo del balance. Para adaptar la 
valoración de activos y pasivos en las 
cuentas anuales del primer ejerCicio la ley 
prevé que se elabore un balance de aper
tura al comienzo del primer ejercicio de 
aplicación (2008) . La contrapartida de los 
ajustes que deban realizarse será una 
partida de reservas salvo que, de acuerdo 

Al modificar el plan de 
cuentas se puede generar una 
necesidad de cambiar las 
aplicaciones informáticas o, 
actualizar las ya existentes 

con alguna norma de registro y valora
ción, deban utilizarse otras partidas del 
patrimonio neto. 

El balance de apertura se elaborará 
conforme a lo que diga el plan , deberán 
registrase todos los activos y paSivos 
que exige el PGC, darse de baja aquellos 
cuyo reconocimiento no lo permita y re
clasificarse los elemen os patrimoniales 
en sintonía con las definiciones y crite
rios incluidos. La empresa podrá optar 
por valorar todos los elementos patrimo
niales que deban incluirse en el balance 
de apertura conforme a los principios y 
normas vigentes con anterioridad a la 
entrada en vigor de la Ley, salvo los ins
trumentos financieros que se valoren por 
su valor razonable. 

El Plan General Contable específico 
para pymes afectará a aquellas empresas 
que no están obligadas a auditar. Las 
empresas obligadas a auditar son las 
que durante dos años consecutivos 
cumplan dos de estos tres requisitos: 
una cifra de activo de 2.850.000 euros, 
un total de ventas de más de 5.700.000 
euros y cincuenta trabajadores. 
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De los quince, España es quien menos 
cumple con el Protocolo de Kyoto 
España está muy lejos de cumplir los objetivos que marca el 
protocolo de Kyoto y habría que hacer un profundo ejercicio de 
imaginación para pensar que los nuevos mecanismos e instru
mentos que el Gobierno tiene previsto poner en marcha van a 
encarrilar a nuestro país a una posición menos incómoda fren
te a sus socios europeos, la mayoría de ellos obedientes y com
prometidos en la lucha contra el cambio climático. 

Así lo anunció la Comisión Europea en su informe anual 
coincidiendo con el día en que el presidente del Gobierno anun
ció que quiere empezar a combatir el cambio climático desde 
casa a través de "estímulos", aún por concretar, a los hogares. 
Bruselas puso a Madrid la tarea de no aumentar sus emisiones 
más de un 15 por ciento para 2012 con respecto a 1990 y ase
guró que espera, sin embargo, un aumento del 29,2 por ciento 
para 2010, lo que supone 14,2 puntos porcentuales más de lo 
previsto. 

Estas cifras sitúan a España como el país de la UE que más 
se aleja de los objetivos marcados en 1998 por Bruselas para lu
char contra el cambio climático, seguida de Dinamarca, Portugal 
e Italia, que tampoco cumplirán los suyos aunque por diferen-

cias mucho menores, de entre 0,5 y 4 puntos respectivamente. 

Estos datos son aún más llamativos teniendo en cuenta que 
Bruselas no duda de que el conjunto de los quince países de la 
UE que firmaron el protocolo de Kyoto sí cumplirán con el plan 
de reducir un 8 por ciento sus emisiones para 2012. En concre
to la Comsión estima que la UE pOdría llegar a una reducción de 
7,4 por ciento de sus emisiones para 2010 y que, gracias a las 
puesta en marcha de mecanismos previstos en Kyoto como los 
planes de reforestación o la compra de derechos de emisión a 
terceros países, se pOdría llegar al11 ,4 por ciento en 2010. 

El cada vez mayor uso del carbón, petróleo o gas en la ge
neración de la electricidad o el aumento del transporte por ca
rretera están detrás del aumento de las emisiones españolas. 
Mientras, la UE sigue diseñando planes y medidas para contra
rrestar los excesos cometidos en los últimos años, como la in
tegración de la aviación en el sistema de comercio de emisio
nes para 2011. En la Comisión Europea también se recordó que 
los países que no cumplan los objetivos marcados para 2012, 
estarán vulnerando la norma comunitaria y que; por tanto, se 
pOdrá abrir un procedimiento de infracción contra ellos. 
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El Gobierno ha aprobado los nuevos 
derechos para la emisión de C02 
El Gobierno ha aprobado la asignación de 
derechos de emisión de gases de efecto 
invernadero de 1.005 instalaciones de di
versos sectores industriales y energéti
cos, responsables del 45% de las emisio
nes de gases de efecto invernadero que 
se generan en España. Esta decisión 
cuenta con el rechazo de Gas Natural, 
compañía que entiende que esta nueva 
asignación "distorsiona la competencia y 
favorece al carbón". 

Con la nueva normativa, a partir del 
año que viene se podrán expedir los de
rechos a los titulares de las instalaciones 
sujetas al régimen de comercio de dere
chos de emisión para que puedan operar 
en el periodo 2008 - 2012, que es el que 
contempla el nuevo Plan Nacional de 
Asignación y con el que el Gobierno arti
cula su estrategia frente a los problemas 
del cambio climático. 

El Plan Nacional de Asignación 2008 

- 2012 fue aprobado como Real Decreto 
en noviembre de 2006 y remitido a la Co
misión Europea, que solicitó la incorpora
ción de algunos cambios, así como la re
misión de información complementaria, 
unas modificaciones que se realizaron a 
través de un Real Decreto de julio del año 
pasado. 

Adaptado el Plan a los requisitos de la 
CE, se recalculó la asignación provisional 

individual a las instala
ciones afectadas, una 
propuesta sometida a 
información pública 
que recibió más de cua
trocientas alegaciones. 

A partir de ellas se 
aceptó la inclusión de 
siete nuevas instalacio
nes y el incremento en 
la asignación individual 
de cerca de otras dos

cientas , lo que obligó a aprobar una mo
dificación del Plan por Real Decreto. 
Con las alegaciones aumentó la asigna
ción de los sectores de generación eléc
trica, cogeneración, combustión, side
rurgia, cal , ladrillos y tejas, azulejos y 
baldosas, y papel , mientras que se redu
jo el número de derechos de emisión de 
la reserva de nuevos entrantes para que 
el volumen total de derechos de emisión 
se mantenga constante. 

Castilla-La Mancha es una de las 
regiones de España que menos contaminan 
Los españoles contaminan y consumen 
casi tres veces por encima de su capaci
dad biológica, según los datos del primer 
informe "La huella ecológica en España" 
elaborado por el Ministerio de Medio Am
biente, según el cual , Castilla-La Mancha 
se encuentra entre las regiones que me
nos contaminan. 

Cada habitante usa y contamina los re
cursos de 6,4 hectáreas (huella ecológi
ca), mientras que la biocapacidad del terri
torio (las hectáreas que pueden consumir-

se o contaminarse para mantener un des
arrollo sostenible) es de 2,43 hectáreas. 

Sólo las regiones que tienen un valor 
por debajo de 1 reflejan un desarrollo 
sostenible y éstas son las menos pobla
das: Castilla-La Mancha y Extremadura, 
con 0,8; y Castilla y León, con 0,7. 

Además estos niveles insostenibles 
han aumentado un 34 por ciento en los 
últimos 10 años, ya que en 1995 la hue
lla ecológica de España era de 5,37 y su 

biocapacidad de 2,73, con lo que los ha
bitantes consumían y contaminaban dos 
veces mas de lo medioambiental mente 
sostenible. 

En todo caso, el estudio muestra dife
rencias significativas por regiones. Ma
drid consume y contamina casi 20 veces 
más de lo que debería. Por delante de es
ta región sólo se encuentran Ceuta y Me
lilla, con 41 ,9 Y 38,7 veces más hectáre
as consumidas y contaminadas de lo 
aconsejable. 
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La logística se muestra clave 
en la industria del automóvil 
La industria del automóvil en 
España tiene cinco años para 
adaptarse a los rápidos cam
bios estructurales. El 71 % del 
coste de producción de un ve-

hículo en España corresponde 
a materia prima y componen
tes; el 10% a mano de obra; 
otro 10% a logística; y a 
otros, el 9% restantes. 

Países como China, India y 
Rusia ofrecen ya no sólo gran 
potencial , sino realidades que 
resumen en : cantidad de ma
no de obra y de materia prima 

más baratas; ventajas fisca
les; avance tecnológico; per
sonal cualificado; y grandes 
mercados propios en expan
sión. En la Unión europea 
(UE) se sitúan, además, los 
recientemente incorporados 
países del Este con, cuando 
menos, menores costes labo
rales. 

Ante esta situación, los exper
tos coinciden en que la logís
tica cobra una importancia 
clave en la industria automo
vilística occidental. Pero ¿qué 
se le puede pedir al Gobierno 
para ayudar a solucionar el te
ma de la logística? Ante esta 
pregunta, se puede responder 
con: un ferrocarril de mercan
cías que se adapte al ancho de 
vía internacional y la utiliza
ción , eficiente, de las vías que 
deja el AVE; puertos con las 
infraestructuras y la gestión 
adecuadas; mejoras en la red 
de carreteras hacia Europa. 

El problema de la logística se 
presenta para la industria au
tomovilística en España en 
una doble vertiente. 

Las infraestructuras confor
man el primer pilar. España, 
como esquina de Europa, 
continuará en los planes de 
desarrollo de grandes fabri
cantes. El segundo pilar plan
tea la redefinición de la rela
ción entre fabricantes y distri
buidores. Presenta además 
vínculos con los procesos de 
producción y la calidad perci
bida por el usuario, y afecta al 
sector en todo Occidente. 
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